

¿Qué son comunidades de aprendizaje?

Una comunidad se define en términos de comunicación puesto que es un grupo de personas que aprenden en común, utilizando herramientas en un entorno compartido. Al respecto, Etienne Wenger define el conocimiento como un acto de participación.

Según la anterior definición, reflexiona: **¿cuáles son los propósitos y las metas que buscas con la creación de tu comunidad virtual de aprendizaje?**



Tómate unos minutos para responder las siguientes preguntas:

- 1** ¿Por qué es importante generar espacios de comunicación?
- 2** ¿Por qué es importante crear una comunidad virtual de aprendizaje?
- 3** ¿Cuáles posibilidades te ofrece una comunidad virtual de aprendizaje?

Según el Ministerio de Educación Nacional, las redes de aprendizaje son espacios en línea que permiten compartir información sobre temas específicos para enriquecer los procesos educativos con otras personas, por medio de las TIC y construyendo conocimiento a través de la colaboración participativa.



Para lograrlo, se requiere capacitación constante en estas herramientas tecnológicas debido a que cada vez surgen nuevas redes, nuevas necesidades por parte de los usuarios y se requiere capacidad de adaptación a los cambios, haciendo los contenidos cada vez más dinámicos, más interactivos y más pertinentes con el tema desarrollado.

En su artículo Redes de aprendizaje, aprendizaje en red, el doctor Peter B. Sloep y la doctora Adriana J Berlanga (ambos holandeses), afirman que estas redes permiten crear comunidades para intercambiar ideas y experiencias que enriquezcan los conocimientos de otras personas, resolviendo dudas, apoyando proyectos, investigando y compartiendo recursos para el aprendizaje.

La participación colaborativa en los procesos de aprendizaje motiva a los estudiantes en el logro de sus objetivos, incrementando la interacción entre ellos, fortaleciendo sus habilidades propositivas y comunicativas en la búsqueda de soluciones que generen conocimiento, con base en la integración de varios puntos de vista.

Actividades como los foros son algunas de las herramientas que presentan mayor participación y que más propician oportunidades para compartir conocimientos.

El docente e investigador Manuel López Sánchez, de la Universidad de Granada (España), destaca en su ponencia LAS REDES DE APRENDIZAJE: estrategias para disminuir el aislamiento del docente de la educación no formal (<http://www.ugr.es/~sevimeco/biblioteca/orgeduc/redes/Manuel%20Lopez-ponencia.pdf>), el trabajo en equipo dentro de los procesos educativos y el uso de plataformas estratégicas que posean recursos como calendario, planificación o agenda, videoconferencias, sistemas de reunión virtual, pizarra electrónica, datos, chats, correo electrónico, conferencias, noticias, archivos, escritura colaborativa, edición compartida y material audiovisual que dinamice la experiencia del usuario dentro de la red.

Para lograr esta integración, existen aplicaciones como Edmodo, la cual funciona semejante a Facebook pero con fines educativos, permite la comunicación entre profesores y alumnos, para proporcionar un entorno virtual en el que puedan compartir mensajes, archivos, enlaces y calendario en el aula. Esta aplicación se encuentra disponible en varios idiomas, entre ellos inglés y español.



¿Por qué son importantes las comunidades de aprendizaje?

Porque propician otros espacios de interacción entre estudiantes y docentes, fomentando la creatividad y el uso de herramientas tecnológicas en los contenidos abordados por los miembros de estos grupos. El profesor puede comunicarse constantemente con sus alumnos y programar actividades dentro de la misma plataforma.

La planeación y desarrollo de las actividades pueden llevarse a cabo de manera ordenada, posibilitando la colaboración y participación entre los miembros de la comunidad.

Es una aplicación fácil de usar e interactiva. Los usuarios son los encargados de establecer las dinámicas de su comunidad.

El éxito de una comunidad virtual de aprendizaje está en su organización, pensar en un marco estratégico te permitirá seleccionar una ruta para la gestión de tu comunidad.



Características de las comunidades de aprendizaje:

- Posibilitan nuevos aprendizajes.
- Ofrecen oportunidades de aprender dentro y fuera de la escuela, desde la educación no formal e informal.
- Existe una finalidad compartida, todos los integrantes buscan el mismo objetivo al realizar las actividades planteadas.

Las comunidades de aprendizaje promueven:

- El liderazgo
- La responsabilidad
- La participación
- El trabajo en equipo
- Aprender haciendo
- La autoevaluación y el compromiso



Reflexiona sobre los siguientes aspectos:

- ¿Cuáles elementos de las comunidades de aprendizaje puedes reconocer en el trabajo realizado con tus estudiantes y cuáles no has explorado aún?